

DU CÔTÉ DES MEMBRES

Plusieurs organisations membres d'Inter-réseaux animent et soutiennent des projets de recherche-action et de réflexions en lien avec la recherche et les politiques publiques sur le thème des transitions des systèmes alimentaires. Certaines ont intégré notre comité de rédaction (**Acting for Life, Afdi, Gret, Ipar, Iram**) ou ont co-signé certains articles (**CPF via le Roppa, Gret, Ipar**). Leurs expériences ont nourri les choix et débats de ce présent numéro.



Depuis 50 ans, Acting for Life (AFL) œuvre pour le développement économique et social des populations vulnérables. Au-delà de la recherche-action, menée en partenariat avec le Cirad sur l'agropastoralisme, notre ONG soutient la transition des systèmes agricoles et alimentaires durables sur les territoires en facilitant la mise en marché des produits agricoles et en impliquant une diversité d'acteurs (producteurs, transformateurs, consommateurs, acheteurs publics et privés). En outre, l'élaboration de plans alimentaires territoriaux permet d'identifier des leviers en faveur de la souveraineté alimentaire, tels que la commande publique, la mise en place de partenariats économiques pour l'approvisionnement des cantines scolaires ou encore l'adoption de politiques alimentaires locales.

Aussi pour accompagner cette transition, et dans le cadre du programme TERSAA, Transition des Systèmes Agricoles et Alimentaires sur les Territoires, AFL collabore avec l'Institut de Recherche pour le Développement (IRD), afin de capitaliser sur la résilience organisationnelle des producteur-ices, à travers l'analyse de différents modèles (associatif, délégatif, coopératif et partagé) et stratégies de mise en marché des produits agricoles. Ces travaux, intégrant différentes dimensions - économique- agro-environnementale- socio-politique-, permettront de comparer les freins et leviers de divers modèles de commercialisation agricole, dans ce contexte de transition alimentaire. contact@acting-for-life.org

Pour avoir plus d'informations:

<https://acting-for-life.org/favoriser-la-commercialisation-des-produits-agricoles-locaux-visite-de-lird-au-togo/>



Les projets FORI, levier entre organisations paysannes et recherche-action

Afdi, Agriculteurs français et développement international, est une association créée par les organisations professionnelles agricoles françaises, engagée dans le développement durable et la coopération internationale. Son objectif principal est de contribuer à la sécurité alimentaire et à la durabilité des systèmes de production agricole dans les pays du Sud, par le soutien aux organisations paysannes. afdi@afdi-opa.org

FORI (Farmer Organisation Led Research and Innovation), financé par l'Union européenne et porté par le réseau AgriCord dont Afdi est membre fondateur, vise à renforcer les liens entre les organisations paysannes et la recherche, créant un cadre propice à l'innovation sociale et technique. Les agriculteurs y testent et valident des technologies, permettant de recueillir des données d'expertise sur les pratiques agricoles locales, en intégrant les savoirs traditionnels et les besoins des communautés. Ces initiatives sont indispensables pour promouvoir une agriculture résiliente et durable.

Les projets FORI illustrent l'engagement d'Afdi et des organisations paysannes partenaires dans la transformation des systèmes alimentaires en Afrique de l'Ouest et centrale :

Au Mali, la **CNOP** développe des modèles de production agroécologique permettant l'amélioration de la production de "semences maraîchères paysannes".

Au Burkina Faso, la **CPF** coordonne un projet de développement de la "chaîne de valeur d'oignons" par des pratiques locales et des innovations techniques (conservation des produits, réduction des pertes post-récolte).

Au Cameroun, la **CNOP-CAM** diversifie les revenus des producteurs avec "la transformation de l'élevage du poulet local".

<https://www.agricord.org/en>

GRAIN DE SEL Vous aussi, participez !

La revue *Grain de sel*, publiée depuis 1996, est au cœur de la mission d'information, de mise en débat et d'échanges d'Inter-réseaux Développement rural. Sa vocation est de contribuer à une meilleure compréhension des enjeux du développement agricole et rural en Afrique et de rendre compte des débats animant le secteur. À l'image d'Inter-réseaux, qui est constitué d'acteurs africains et européens d'horizons divers engagés sur ces questions, chaque numéro est construit de façon participative. *Grain de sel* a pour but de donner la parole à une diversité d'acteurs de terrain (OP, ONG, chercheurs, leaders...) et de permettre à différents points de vue de s'exprimer. Nous sommes toujours intéressés par de nouvelles contributions : n'hésitez pas à nous écrire à : inter-reseaux@inter-reseaux.org!

Directeur de la publication: Sena Kwaku Adessou

Responsable du numéro: Emilie Langlade (Inter-Réseaux), Aly Faye (Ipar)

Comité de rédaction: Cheikh Oumar Ba, Hélène Basquin, Amel Benkahla, Estelle Dandoy, Abdoul Wahab Diakité, Famara Diédhiou, Joseph Etienne Diop, Jean-Luc François, Mamadou Goïta, Pierre Le Ray, Malik Lèye, Gilles Mersadier, Khady Thiané Ndoye, Nadia Ouattara, Laurène Poli, Yvon Saroumi, Ramadan Sylla, Liora Stührenberg, Laure Tall, Céline Weymann.

Conception & réalisation: Agence Appaloosa

Impression: Chat Noir impressions

Éditeur: Inter-réseaux Développement rural

Nogent sur marne Tél: +33 (0)1 43 94 73 28

www.inter-reseaux.org

Dépôt légal: à parution - ISSN : 1253-0166